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□龙敏飞

26岁的四川小伙儿王程最近成功落户
上海，他也是全市首位作为重点人才引进
落户的养老护理员。过去4年，王程让养老
护理变成一项“技术活”，他精于操作细节，
赢得老人和家属认可，多次参与全国和市、
区的养老护理行业竞赛；他也善于嵌入新
兴技术，带着老人们“乘风破浪”。在他影响
下，一批“Z世代”年轻人乐于加入养老服
务行业，共同用青春的“日出”托起老人们
的晚霞日暮。

虽然城乡一体化发展的理念早已深入
人心，但无法否认的是，城乡二元结构依然
是客观存在的事实。在很多城市，普通人若
想落户，不敢说有“千山万水”横亘其中，但
也的确存在一些现实困难。这般现实，与不
断推进城镇化率的目标任务有所背离，也
一直饱受争议。

缘于此，国家发展改革委发布的《“十四
五”新型城镇化实施方案》明确，全面取消城
区常住人口300万以下的城市落户限制，确
保外地与本地农业转移人口进城落户标准
一视同仁。全面放宽城区常住人口300万至
500万的I型大城市落户条件。完善城区常住
人口500万以上的超大特大城市积分落户政
策，精简积分项目，确保社会保险缴纳年限
和居住年限分数占主要比例，鼓励取消年度
落户名额限制。这是顶层设计，之后各地也
及时出台了配套的方案或细则。

养老护理员王程落户的地区，就有相
关方案———《杨浦区养老服务护理行业拔
尖技能人才扶持激励办法(试行)》。同样，
王程的落户看似偶然，实则必然。因为，王
程多次获得特定职业技能竞赛奖项，并为
区域养老事业作出突出贡献。而且，养老护
理员也是城市人才系统里面重要的一环，
王程这类群体的未来不该被轻视。比如，目

前杨浦福利院里共有约20名90后养老护理
员，他们进入这个行业的初衷可能是因为
爱心，但若想让他们一直留在这个行业，并
成为这个行业的行家里手，则需要保障与
激励机制及时跟上。

正由此，王程的落户，就具有了很好的破
冰意义。这对其他的年轻人来说，也具备一定
的引导价值。那就是，对相同处境的年轻人来
说，至少看得见未来更多的希望与可能。而此
外，这还有更深层次的价值导向：不管是掌握

“高精尖”知识技能的顶尖人才，还是有一技
之长的专业人才，都能在大城市大舞台上逐
梦、圆梦。而这，才是王程落户最大的价值。而
对当地以及全国来说，都应该以此为参照，从
薪酬、住房保障、人员补贴、工会福利等方面
给予技能型人才更多的“关照”。

期待王程的落户能形成蝴蝶效应，让
“职业无高低”更好地照进现实，让各行各业
的人才都能通过努力实现更大的人生价值。

□然玉

近日，国务院第七次全国人口普查领导
小组办公室编制的《2020中国人口普查分县
资料》显示，目前我国共有105个大城市，包
括7个超大城市、14个特大城市、14个Ⅰ型大
城市以及70个Ⅱ型大城市。超大城市包括：
上海、北京、深圳、重庆、广州、成都、天津。而
值得注意的是，在105个大城市中，包括了4
个县级市，分别是江苏昆山、浙江义乌、浙江
慈溪和福建晋江，均为Ⅱ型大城市。

作为理解一座城市最核心的指标之一，

“人口规模”往往极具说服力。以往相当长时
间内，城市化构成了“城市发展史”的主线叙
事脉络。在这一大的历史浪潮下，大量农村
人口进入城市、留在城市，实现了“市民化”
的身份转化。在这一时期，绝大多数城市都
处于扩张区间，中小城市朝着“大城市”的目
标阔步迈进。而近年来，这一趋势却发生了
微妙变化。随着人口红利的消退，叠加“新农
村”蓬勃发展，城市的“巨大引力”相应减弱，
这深度重构了城市演进的模式路径。

尽管城市并非越大越好，但是“大城
市”的规模效应和区位聚合优势，是客观存

在的。城市持续“做大做强”，对于提升资源
配置效率，增强区域经济发展的平衡性协
调性，仍然发挥着举足轻重的作用。

我们看到，最近一些年，大多数城市都
降低了落户门槛，为了吸引人口流入大派
福利，堪称诚意十足。可以预见的是，对于
人口资源的竞争，将很大程度上决定未来
城市的分野。此番4个县级市获明确为大城
市，又一次说明了城市化发展路径的多元
性与可能性。若能夯实产业基础，各美其美
建立足够的比较优势，一座城市跃升、进化
的机会窗口，始终是打开的。

□王琦

12年前，吴生杰一家因父亲的手术费
一筹莫展，厦门陆军某医院管床医生王博
文偷偷塞给患者家属3000元凑齐了费用，
他们一直记在心里，最终在2022年十一假
期辗转千里将钱送到了医院。

报道中提到一个细节：在接到同事电
话，说到12年前一位患者要还钱给自己时，
王博文医生一时都没想起来。经过查询当
年的病历，再加上和患者电话交流，这才回
忆起了当年这件事。

或许，在12年前，王博文医生为患者垫
钱的那一刻，压根儿就没想过要患者还钱。
医生的不以为意和患者的念念不忘，形成
了鲜明对比，让这场双向奔赴的暖心故事
感动了不少人。

中华民族素有助人为乐的传统美德，
同时也是懂得感恩、投桃报李的民族，讲求

“滴水之恩，涌泉相报”。这种美德和品质，
放在医患关系背景下更具特殊意义。在患
者没钱做手术时，医生慷慨解囊，为患者垫
付费用，这已经不是简单的助人为乐，而是
救人危难的雪中送炭。而患者对医生的善
举心存感激，最终通过努力把钱归还给医
生，必将进一步推动医患之间的友好交流，
建立对彼此的理解和信任。

在疾病面前，医生和病人如同一条战
壕里的战友。正所谓“医者仁心”，最希望患
者康复的，除了亲人朋友，就是医生了。王
博文医生之所以为患者垫付费用，就是希
望患者不要因为资金短缺，无法第一时间
得到诊疗救治。在素昧平生的情况下，医生
能够慷慨解囊，带给患者的温暖和感动，不

亚于治病救人本身。
吴生杰辗转1300公里前往医院还钱，

是因为在他们看来，只有当面送还医生的
垫款，才能充分表达他们的感激之情。从某
种意义上讲，他们归还的不只是钱，更是敬
意的表达和释放，其精神价值远远超出金
额本身。这个千里还钱的故事，不仅感动了
无数网友，也让当事人王博文医生备受鼓
舞。他表示，只有不断提高自己的技术和能
力，才能对得起患者的信任和惦念。
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“同学很诧异，说老师你竟然发
鱼。”回忆起拿出鱼给同学发奖励的一
幕，四川雅安荥经县严道第一初级中
学七年级七班的班主任汪老师就忍不
住笑。10月15日，该校老师告诉记者，
之所以用发鱼的形式奖励表现优秀的
同学，是希望鼓励孩子们，让他们感受
到学校的关心。

班级开了一个小型的月度表彰
会，对前五名的优秀同学，奖状之外再
发一条鱼，还真让人忍俊不禁。一名同
学回家后把奖励的鱼做成了酸菜鱼，
说是“我吃过最好吃的鱼”。班里没得
奖的同学，也都觉得新奇开心。估计心
里也在跃跃欲试，争取也能拎一条鱼
回家，让家长“惊艳”一下。网友也被这
种气氛感染，有的点赞老师，称他们特
别有创意。

近年来，一些学校对优秀学生的奖
励别出心裁。15日还有一则新闻报道，
今年1月，云南昭通一小学支教老师给
优秀学生每人奖励了一头小猪。经过9
个月左右的喂养，其中一名同学的小猪
长大卖了4000多元。这个学生可是真给
家里挣钱了啊！这种奖励更在于给孩子
播种了希望，然后他们和家长一起尽心
呵护，最后收获满满。这种奖励的参与感
与自豪感、满足感更胜一筹。不管是送鱼
还是猪肉，还是送一头猪崽，目的都在于
调动学生学习的积极性和社会尊师重教
的氛围，这里面蕴含着老师的温情和用
心良苦，值得细细品味。 （吴双建）

老师买鱼奖励优秀学生

惊艳之余，希望无穷
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葛来论
王程的落户，对相同处境的年轻人来说，至少看得见未来更多的希望与可能。此外，这还有更深

层次的价值导向：不管是掌握“高精尖”知识技能的顶尖人才，还是有一技之长的专业人才，都能在
大城市大舞台上逐梦、圆梦。而这，才是王程落户最大的价值。

四县级市“升级”为大城市，城市化多元路径机遇无限

送还12年前垫付的医疗费，见证医患“双向奔赴”

国家医保局日前发布《对十三届
全国人大五次会议第6184号建议的答
复》，针对将种植牙纳入医保支付范围
的建议给出相关答复。国家医保局表
示，当前我国基本医疗保险制度立足
于保障参保人的基本医疗需求，种植
牙属于更高层次的医疗需求，暂时未
考虑将种植牙纳入医保支付范围。

“种一口牙相当于买一辆宝马”，
由于“种牙贵”，从部分人大代表到公
众，都把希望寄托于医保，即建议将种
植牙纳入医保报销来降低患者种牙负
担。实际上，“种牙贵”是多种原因造成
的，降低“种牙贵”也不是只有一种路
径，还可通过其他办法为患者减负。比
如，造成“种牙贵”的一个原因是种植
材料比较贵，不同材料价格相差上万
元。必须不断提升种植牙国产材料的
质量和品牌效应，才能与进口材料形
成竞争态势，竞争越激烈,越有希望降
低材料成本。

另外，近年来药品集中采购在降
低药价方面发挥了显著作用，一旦借
鉴药品集中采购经验，以量换价，相信
种植牙的材料价格将会明显下降，患
者的种牙负担就会降低。 （丰收）

纳入医保不是降低

“种牙贵”的唯一路径
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